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全国で注目される施策や課題は、地域で暮らす私たち
にどう影響するのか？身近に起きた出来事やトレンドなど、
幅広い分野のニュースを紹介していきます。ネットでもさ
まざまなニュースを紹介しています。

シティライフNEWS　で検索

戸市内38ヶ所にある「こうべオ
レンジカフェ」は、 認知症本人
や家族、地域住民、専門職な

ど、だれでも自由に参加し気軽に交流や
相談ができる開かれた集いの場のこと。 

神戸市社会福祉協議会はこういった場
を広めようと、地域住民団体や介護事業
所、医療機関等の団体から参画を募り、
条件を満たした団体に対し「こうべオレン
ジカフェ」と登録する仕組みだ。
　神戸市長田区にある「神戸カウンセリ
ングセンター」は2019年3月に登録。「メン
バーは全員介護経験者。介護の悩み事
などは身近な人に言いにくいこともありま
す。少しでもプロの傾聴でホッとしてしてく
ださい」と同センターの大塚さん。カウンセ
ラーは全員ボランティアで取り組む。

神

認知症の相談が気軽に
こうべオレンジカフェ

成24年に東京都によって制作
され全国で普及が進んでいる
「ヘルプマーク・ヘルプカード」。

義足や人工関節を使用する人、内部障
がい、難病、妊娠初期の人など、援助や
配慮が必要な人が周囲に配慮を必要と
しているのを知らせることで、援助を得や
すくなるようにと同マーク・カードが誕生し
た。2017年7月には、経済産業省におい
て日本工業規格JISの案内用図記号とし
て「ヘルプマーク」が追加された。
　神戸市でも市民から「ヘルプマークを
使いたい」と希望する声が上がり、2018
年3月12日から導入となった。神戸市の障
害福祉課では、公共交通機関や学校な

どでポスターの掲示や、イベントなどでこ
のマークの利用を呼びかけている。平

寄り添いつながる支援の輪
『ヘルプマーク＆ヘルプカード』＠神戸市

屋市は市民と芦屋市霊園使
用者を対象に行った「お墓に
関するアンケート調査（平成

28年）」の結果を受け、芦屋市霊園内に
合葬式墓地を開設する。同アンケート調
査では半数近くが「合葬式墓地は必要」
とし、使用を希望する理由として「お墓な
どを継いでくれる人がいない」「世話が
容易」「金銭的負担が少ない」などの回
答が多数を占めた。
　合葬墓地は管理者である芦屋市が
合葬室やモニュメントを建設し、そこに多
数の遺骨を共同納骨する。令和3年の合
葬墓地開設を目指す芦屋市霊園では、

4500体の収骨が可能な合葬室の他、合
葬前に骨壺を一時安置する800体分の
一時安置施設を建設予定。合葬室への
納骨後は遺骨の取り出しは不可だが、承
継者が不要で使用料も一般の墓地や納
骨堂と比べて安価になる。
　平成29年に合葬式墓地の発表をして
以来、芦屋市の環境課には子供や孫へ
の負担を心配する人や墓の継承に悩む
人からの問い合わせが絶えないという。
合葬式墓地の募集要項は、応募条件や
使用料などの調整が終了次第、市のホ
ームページや発行物を通して令和2年頃
から発表の予定。

芦

市民の声を受け芦屋市霊園に
合葬式墓地を建設

幼児を感染症から守る為に
はワクチンは欠かせないもの
だが、ワクチンによって接種期

間や回数、接種間隔が異なる。そのた
め接種忘れや接種間隔の間違いが多
く、市民からはスケジュールが複雑だと
声が寄せられていた。それを受けて神
戸市は4月1日より予防接種スケジュール
管理アプリ「KOBE予防接種ナビ」の利
用を開始した。
　このアプリはスマートフォン用で、接種
スケジュール管理、感染症流行情報のお
知らせ、ワクチン接種のできる医療機関
検索などの機能が使える。

アプリ利用開始と同時に、任意の予防接
種である「おたふくかぜワクチン」や「ロタ
ウイルスワクチン」について助成制度を
新設し、小児インフルエンザワクチンの助
成額も拡充した。

神戸市で
予防接種スケジュール管理アプリ利用開始

受け忘れ防止機能が
充実。子育て世代のお
母さんには欠かせない
ものとなりそうだ。

利用希望者は神戸市各区役所などで受け取りができる。
詳しくは神戸市のホームページを参照。

Cafe神戸カウンセリングセンターの実施日は第2火曜日（1・8月
休み）で、13時半～15時半となっている。参加費は500円。※
各施設毎に異なるので注意を。詳しくは神戸市社会福祉協議
会（078-200-4013）まで。

G20大阪サミット警備に 「ご理解とご協力を」 協力：兵庫県警察

　6月28日、29日の両日、G20大阪サミット（第14回
金融・世界経済に関する首脳会合）が、大阪市
内で開催される。
　兵庫県警察では関係機関と連携を図りなが
ら、テロ対策を強化しているが、テロを未然に防
止するためには、皆さんからの情報提供が不可
欠である。

　また、G20大阪サミット開催に伴い、6月27日から
30日まで大阪市内や高速道路を中心に大規模か
つ長時間にわたる交通規制が実施される。
　このため、大阪市内への車両の乗り入れは控え
るようにし、もし、大阪市内へ向かう場合には、マイ
カー利用を自粛し、電車を利用するようにしよう。

公共交通機関や多数の人が集まる場所等に

など、「おかしいな」「不審だな」と感じたときは、警察に通報を。

□ 見慣れない物が置き去りにされている

□ 見かけない車が長時間停まっている

□ 見かけない人が、地図を見ながら写真やビデオを

    撮影したり、何度も行ったり来たりしている

乳

平成29年度に寄付金の一部を活用して、大型絵本など
児童書の充実を図った。

ふるさと納税制度は、任意の自治体に寄付をすると、寄付金額から２,０００円を超える額を所得税と住民税から
控除され、寄付者の税負担が軽くなるというもの。さらに返礼品が獲得できるとして人気を集めてきた。しかし、
２０１９年度税制改正大綱で「ふるさと納税」の新たな規制ルールが設けられた。

度開始から約１０年を迎えるふ
るさと納税制度。自分の生まれ
育った自治体や応援したい自

治体に寄付ができ、寄付金額は税金から
控除・還付されるため、自己負担が軽減さ
れる。さらに魅力あふれる特産品などの返
礼品が受けられるとあって、この制度の利
用者は年々増加をみせている。
　一方で加熱する返礼品競争やトラブル
が問題になり、自治体間による"寄付争奪
戦"に歯止めをかける目的で、今年の6月に
制度が改正となる。新たな規制ルールは

「返礼品の額は寄付額の3割以下」、「返
礼品は地場産品に限る」というもので、こ
の基準を満たさない自治体に寄付をしても
税金控除の対象とならない。
　また、市内在住者への返礼品も送付で
きなくなる。さらに大都市圏の自治体では
ふるさと納税で控除される住民税による税
収減が問題となっている。

　ふるさと納税のあり方を
　考えるきっかけに
　神戸市では8つのテーマから
　寄付内容が選べる

　神戸市では、ふるさと納税での控除に
よる昨年度の税収減が約30億円に及ん
でいる。その状況を改善しようと、市では
昨年4月に「ふるさと納税庁内推進チー
ム」を立ち上げた。「神戸のふるさと納
税」というサイトを設け、寄付金の使い道

ふるさと納税の
法規制が6月からスタート

制 とその実績が利用者に見える形にした。
「生命」「地域密着」「自然・環境」「人材
輩出」「安全・安心」「動物」「文化・スポ
ーツ」「子ども・学校」の8つのテーマに分
類され、約35種類の取り組みが掲載され、
寄付金の用途を明確に記した。

　今年４月には、新たに加わった取り組み
がある。暴力団事務所撤去の際の訴訟
費用を募るものだ。公益財団法人暴力団
追放兵庫県民センターと協力・連携し、神
戸市内における暴力団事務所使用差止
請求に必要な費用に使用される。この寄
付によって市民の力による暴力団排除活
動を強化し、暴力団事務所がない安全で
安心なまち神戸を目指すという。
　居住する自治体への寄付は、返礼品
こそ受け取れない（神戸市では5月8日か
ら）が、より身近な取り組みに貢献できる
良さがある。例えば、神戸マラソンに参加
しているなら、「神戸マラソン開催を応
援」に、登山を趣味としているなら、六甲
山の森づくりに関する寄付という具合だ。
また市外からの寄付の返礼品に関しても特
産物だけでなく、「神戸マラソン出走権」や

「有馬温泉宿泊券」といった、来神を促し、
町の活性化につながるものを提示している。

　「あしやふるさと寄附」では
　子育て支援や無電柱化に活用

屋市でも、取り組みに対して広
く理解を促し、応援してもらお
うと、昨年11月より、内容、趣旨、

設定した目標額に対する進捗状況、達成
状況などを随時、情報発信している。広
報誌の臨時号として発行したほか、市の
webサイトでも掲載。取り組み内容の一
例としては、2021年に開園予定の「（仮
称）市立西蔵認定こども園」（芦屋市西
蔵町）への大型遊具の設置や、子どもの
急な発熱でも仕事を休まず預けることが
できる「市立精道認定こども園」（2021年
芦屋市精道町に移転予定）での病児・病

芦
後児保育の実施がある。市立のこども園
内での病児・病後児保育の実施は県内
でも先駆的だ。また芦屋市のおいしい学
校給食といえば、市が出版したレシピ本
が増刷されるほどの人気だったが、芦屋
出身の白羽弥仁監督によって映画化さ
れることになり（2020年秋に劇場公開予
定）、支援を募っている。その他芦屋市が
全国に先駆けて進めている「無電柱化」
など、約２０種の取り組みがある。

　西宮市は10事業から選べる

宮市では寄付金の使い道とし
て、現在10事業から選択する
ことができる。その一つが「図

書館の資料収集や設備の整備など」に
かかる事業。寄付者からは、「いつも子ど
もの読み聞かせでお世話になっています。
様々なジャンルの大量の絵本を毎日読み
続けたおかげで長時間集中していられ
るようになりました」といった声も寄せられ

西
ている。また鉄道駅を有しない山口地域
から、南部市域へ直接連絡する唯一の
交通機関として活躍する「さくらやまなみ
バスを継続的に運行するための事業」と
いうのもある。同バスは、通勤通学といっ
た生活上の交通手段としてだけでなく、
山口町や西宮南部の観光にも利用でき
る。さくらやまなみバス利用促進協議会
では観光用の山口町「ぶらあるきマップ」
や「西宮南部探訪ツアー」といったツール
も作成し、魅力を発信している。

がん等の難病の克服にむけた治療薬の開
発、新たな医療機器の開発など、「神戸医
療産業都市」の取り組みを支援。

支援できる取り組みや実績を詳しく紹介
しているパンフレット。神戸市役所や各
区役所で手にすることができる。

記念撮影スポットとして人気の「BE KOBE」
モニュメントの保全等、都心ウォーターフロン
ト緑地の魅力向上を支援。

（公社）神戸市獣医師会が中心となって行うミ
ルクボランティアや「人と猫との共生推進協
議会」が行う野良猫の繁殖制限事業に活用。

『神戸のふるさと納税～使い道と実績～』
https://furusato-kobe.city.kobe.lg.jp/use_and_record.html

【神戸市の取り組み（寄付例）の一例】

地域住民の生活環境に悪影響を及ぼして
いる空家・空地対策に活用。

災害に備えて、民間企業、NPO、大学など
と連携して行う、地域や学校での防災啓発
や、市民備蓄の推進事業に活用。

間伐材の有効活用など、六甲山の「これか
らの100年を目指した森づくり」を実現する
ための様々な取り組みに活用。

年度 件数 金額

寄付金総額（平成30年3月末時点）

平成29年度

平成28年度

平成27年度

平成26年度

平成25年度

32件

55件

10件

1件

1件

1,905,000円

1,804,000円

200,500円

10,000円

10,000円

西宮市図書館振興基金に寄せられた寄付金の件数、
金額は下記の通り。

北神急行が市営化谷上・三宮間運賃ほぼ半額
戸市は3月29日に、阪急電鉄グ
ループが保有する北神急行の
資産等を譲り受けることについ

て阪急と合意した。
　北神急行線は、中央区の新神戸駅と
北区の谷上（たにがみ）駅を結ぶ路線で、
都心まで約10分と優れたアクセス性を有
している。そのため、通学・通勤の足として、

また台風・豪雨等の発生時にも都心と北
区を結ぶ公共交通機関として重要な役
割を担っている。
　しかし、工事費が膨大になったこともあ
り、北神急行の初乗り運賃は360円と日本
一高いとも言われている。また、新神戸駅
を境に運営事業者が異なることから、運
賃は合算となり、さらに割高になっている。

運賃の高さから乗客数が伸び悩んでい
たことを受けて同市は、今後の人口減少
社会・高齢社会において本線を安定的に
運行し、利用者の利便性を図ることが、地
域の魅力向上に繋がると考え、運賃低減
に向けた検討として、神戸市交通局で一
体的に運行することを阪急に提案し、協
議の結果、両者は合意した。

神
遅くとも2020年10月1日までには一体的運
行を実施し、一体的運行後の運賃は谷
上・三宮間で280円を目指している。


